Relevamiento de asentamientos en condición de pobreza en Durán

El objetivo general de este estudio realizado entre septiembre del 2016 y febrero de 2017 fue relevar información sobre las condiciones dominiales y urbanísticas de los asentamientos en condición de pobreza (ACP) ubicados dentro del cantón Durán. El estudio se enmarca dentro del trabajo de TECHO en asentamientos informales en 19 países de Latinoamérica y sus múltiples esfuerzos de favorecer una mayor comprensión de las condiciones de vida de los asentamientos informales, así como su visibilización dentro de la agenda pública. Si bien ya se han realizado catastros de asentamientos informales en diferentes países donde TECHO trabaja, esta la primera experiencia que la organización realiza a nivel nacional.

En el Ecuador se han identificado 945 asentamientos informales a nivel nacional (El Telégrafo, 2016), y se calcula que existen 729.291 hogares en situación de precariedad, de acuerdo a estimaciones realizadas por el MIDUVI en base a información del Censo del 2010 (MIDUVI, 2015). La misma fuente menciona que en Durán existen 23.810 hogares precarios, representando el 38% del total.

Si bien existe información general a nivel nacional, aún es necesario robustecer la información disponible al nivel del asentamiento, desde la territorialidad, pertenencia y experiencia de sus habitantes. Es por ello que los objetivos específicos de este estudio fueron 1) determinar la cantidad de ACP en el cantón Durán, 2) ubicar, dimensionar y delimitar geográficamente los ACP en el cantón Durán, y 3) conocer sus condiciones dominiales y urbanísticas.

La investigación tuvo un enfoque cuantitativo de tipo descriptivo, y la unidad de análisis fueron los asentamientos urbanos en condición de pobreza del cantón de Durán.

Para esta investigación se consideró como un ACP a toda aquella agrupación de al menos 8 viviendas contiguas, en donde más de la mitad de la población no cuente con acceso regular a al menos 2 de los servicios básicos.

La identificación de barrios se realizó mediante un acercamiento a las autoridades y organizaciones que pudieron proveer información preliminar sobre los asentamientos dentro del cantón; a través de bola de nieve partiendo de los líderes comuntarios donde TECHO trabaja; y, mediante un rastrillaje por las zonas no cubiertas por los dos procesos anteriores. La información fue levantada a través un cuestionario dirigido a referentes barriales/comunitarios por cada asentamiento identificado previamente

Se relevaron 74 ACP donde habitaban un aproximado de 26,300 familias. Cerca del 50% de los asentamientos ocupaba entre 1-5 hectáreas. A pesar de la mayoría de asentamientos se crearon antes del 2000, su consolidación, entendida como los procesos de mayor expansión, no se da sino hasta el 2000-2016. El año en que más ACP crecieron fue en el 2008. Del total, el 58% con una tenencia regular de la tierra, 34% carece de acceso regular a la luz eléctrica, ninguno cuenta con agua potable por red pública o alcantarillado, además de verse caracterizados por viviendas deficitarias en

cuanto a materialidad y a su estado. Otros indicadores reflejan las diversas formas de ocupación informal del suelo así como la falta de acceso a otras oportunidades.

El grupo donde se presentará el trabajo es el 12.

Datos de contacto de los autor(es): Juan Arguello Yépez. TECHO Ecuador. juan.arguello@techo.org, <u>info.ecuador@techo.org</u>

Bibliografía

El Telégrafo. (26 de Marzo de 2016). En el país existen 945 asentamientos humanos irregulares identificados.

MIDUVI. (2015). *Informe Nacional del Ecuador*. Secretaría de Habitat y Asentamientos Humanos. Quito: MIDUVI.